



Concejo Deliberante  
de la Ciudad de Ushuaia

ÁREA DE DEBATE  
Comisión Permanente de  
Presupuesto, hacienda y cuentas

ACTA N° 03 /2024

## ACTA COMISIÓN PERMANENTE DE HACIENDA, PRESUPUESTO Y CUENTAS

En la ciudad de Ushuaia a los 14 días del mes de junio del año 2024, siendo la hora 11.00, en la sala de comisiones del Concejo Deliberante se reúne la Comisión Permanente de Presupuesto, Hacienda y Cuentas, a cargo de la presidencia el concejal Fernando OYARZÚN (FORJA) y conformada por los concejales y concejalas Yesica GARAY (PJ), Gabriel DE LA VEGA (PJ), Vladimir ESPECHE (MPF), Analía ESCALANTE (FORJA) y Valter TAVARONE (SOMOS FUEGUINOS).-----

Se encuentran presentes el secretario de Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable, Sr. Jorge HERRERA y la secretaria de Economía y Finanzas, CP Araceli OVIEDO, en virtud de haber sido convocada y convocada mediante notas de comisión 01 y 02, respectivamente.-----

Asimismo se encuentran presentes la presidenta del Concejo Deliberante, viceintendente abog. Gabriela MUÑIZ SICCARDI, la secretaria administrativa Lic Noelia BUTT y la secretaria legislativa abg. Verónica MAESTRO, el subsecretario José LABROCA, los Secretarios Omar BECERRA y Jorge HERRERA.-----

Analizado el Boletín de la comisión se da tratamiento al Asunto 528/2024:-----

El presidente da la bienvenida a los presentes y las presentes y cede la palabra a los funcionarios y las funcionarias municipales para que hagan sus exposiciones.-----

El secretario HERRERA agradece la invitación y explica que se ha solicitado un período de prórroga ya que se estaba trabajando con un proyecto GIRSU, desde el año 2022, que dispondría los residuos de forma final en la ciudad de Tolhuin. El mencionado trabajo se detuvo por el cambio de gobierno nacional y con él las políticas nacionales en relación al ambiente.-----

Manifiesta que por la envergadura del trabajo técnico que requiere el pliego en cuestión es necesario contar con más tiempo. Esgrime además que el problema del relleno sanitario no es nuevo y que junto con el paso del tiempo cambió, entre otras cosas, el turismo en la ciudad.

Siendo la hora 11:23 se incorpora a la comisión la concejala Laura AVILA.-----



**Concejo Deliberante  
de la Ciudad de Ushuaia**  
**ÁREA DE DEBATE**  
**Comisión Permanente de  
Presupuesto, hacienda y cuentas**

HERRERA expresa que el trabajo que se viene realizando desde la secretaría incluye la disposición de cartones, vidrio, entre otros, que hoy no tienen destino final en el relleno sanitario. Agrega que por el tiempo que tiene el relleno sanitario, hay que trabajar en optimizar el lugar.-----

Destaca el trabajo de la economía circular y el manejo de la chatarra, donde anteriormente todos estos tipos de residuos tenían como disposición final el relleno sanitario.-----

HERRERA comenta que en la actualidad se está trabajando con empresas que operan en el SEAMSE y comenta que resta terminar de definir con el equipo técnico de la cartera.-----

HERRERA manifiesta que el tiempo solicitado se condice con el trabajo a realizar, superando la sola disposición final, en virtud de lo expuesto. Explica que si bien el pedido de prórroga es de seis meses, entiende que podrá presentarse el mismo antes de fin de año.-----

OYARZÚN consulta si con estos 6 meses de prórroga se estaría en condiciones de hacer un llamado a licitación una vez culminada la misma.-----

HERRERA contesta que sí. Para luego hacer un nuevo pliego.-----

El concejal TAVARONE menciona que hay un pedido de informe no respondido, sobre el avance de GIRSU y de las celdas del relleno. Entiende que no hay motivos para que no haya avance en la redacción, al menos, de los pliegos.-----

TAVARONE consulta si cuando se trató la anterior prórroga se habló de una celda nueva que estaba al 80 por ciento de su funcionamiento.-----

Recuerda TAVARONE que en la anterior aprobación de prórroga se redujo el plazo de tiempo solicitado y la nueva solicitud llevaría el pedido de prórroga el plazo inicial.-----

HERRERA responde que respecto de la redacción del pliego licitatorio van a exponer los equipos técnicos y que la celda 223 se encuentra funcionando, tiene un cerco perimetral hecho que le permite funcionar y se van tirando capas, evitando volcado de grandes volúmenes que pueda pinchar capas.-----

TAVARONE consulta qué vida útil tiene la celda.-----



**Concejo Deliberante  
de la Ciudad de Ushuaia**

**ÁREA DE DEBATE  
Comisión Permanente de  
Presupuesto, hacienda y cuentas**

HERRERA continúa exponiendo que debería durar dos o tres años, como mínimo, si se siguen aplicando las mismas políticas que se aplican actualmente. Suma que se va a trabajar para que los residuos de los cruceros se trataban por autoclave y a posterior se hacía la disposición final en el relleno sanitario. Comenta que se proyecta tratar estos residuos a través de un centro de Economía Circular y evitar que los mismos vayan al relleno sanitario.-----

Expone que se están llevando adelante políticas de recolección diferenciada para mejorar la utilización del relleno sanitario. Agrega que se le puede sumar una celda más.-----

TAVARONE consulta si todo lo anterior daría lugar a que haya tiempo para que se desarrolle un proyecto como GIRSU.-----

HERRERA responde que antes sabría con las políticas que se llevaban a cabo, pero en la actualidad con la nueva presidencia tienen desconciertos.-----

TAVARONE consulta respecto de los residuos que provienen de los cruceros, que cumplen con normas internacionales de tratamientos de residuos.-----

HERRERA manifiesta que actualmente los residuos van a una empresa, que pasan por autoclave y luego van al relleno sanitario. Entiende que eso podría ir directamente a un centro de economía circular para realizar trabajos de separación de residuos.-----

TAVARONE comenta si el proceso que expresa HERRERA, si puede redactarse un nuevo pliego.-----

Respecto a los neumáticos, destaca que también se le brindan tratamiento a los fines de evitar que su disposición final sea el relleno sanitario.-----

Expresa que todas estas políticas evitan saturar el relleno con volumen de residuos y a su vez este tipo de tratamientos genera puestos de trabajo.-----

TAVARONE consulta si están avanzadas las negociaciones o convenios con la Dirección Provincial de Puertos.-----

HERRERA responde que el equipo técnico responderá ello.-----

Toma la palabra el señor Nicolás FIRMA PAZ, Director de residuos sólidos urbanos y de economía circular expone que tienen pendiente una reunión con la dirección Provincial de Puertos.-----



Concejo Deliberante  
de la Ciudad de Ushuaia

ÁREA DE DEBATE  
Comisión Permanente de  
Presupuesto, hacienda y cuentas

La concejala ESCALANTE da la bienvenida a los funcionarios presentes y expone que no pudo analizar con su equipo la respuesta a un pedido de informe que ingresó hoy y consulta respecto de cuánto se está pagando por el servicio 2.-----

Toma la palabra la secretaria Araceli OVIEDO quien responde que el valor es de 104 millones actualizados a febrero y 115 millones actualizados a marzo.-----

La concejala ESCALANTE expone que quería saber cuánto pagaban los vecinos por este servicio, que es el más caro de la municipalidad.-----

TAVARONE expone que por la Ordenanza Municipal de administración financiera no podría prorrogarse el servicio 2.-----

ESCALANTE consulta si en el nuevo pliego se tiene pensado un nuevo predio.-----

HERRERA responde que les gustaría poder trabajar en otro sitio, como se estuvo trabajando con GIRSU pero, lamentablemente, en la ciudad tenemos de un lado el mar y del otro lado la montaña y por ello no hay otro lugar para tener un relleno sanitario. Recuerda que la decisión de la ubicación del relleno sanitario es una decisión que se tomó hace 25 años.-----

TAVARONE consulta si hay algún lugar analizado para utilizar como relleno en la localidad de Tolhuin.-----

Siendo la hora 11.38 ingresa el concejal Nicolás PELLOLI.-----

HERRERA consulta por el grado de avance del estudio del sitio que podría utilizarse, más allá de que no haya financiamiento en este momento.-----

FIRMA PAZ responde que quedó en manos en una consultora contratada por medio ambiente de nación, y no propenso el proyecto que era regionalizar el sistema de residuos sólidos urbanos, pero que si les llego la información de que se iba a implementar en la ciudad de Tolhuin, en un predio que se estaba analizando.-----

TAVARONE consulta que, en caso de no prosperar el GIRSU, que soluciones se prevén para brindar solución en el mediano plazo.-----

BECERRA saluda a los concejales, concejalas y al público presente y agradece la posibilidad que se le da al ejecutivo de traer las respuestas a los requerimientos del cuerpo. Manifiesta que tenemos una sociedad absolutamente comprometida con el medio ambiente. Recuerda, por las palabras de TAVARONE, que, previo a la provincialización, el basural estaba



Concejo Deliberante  
de la Ciudad de Ushuaia

ÁREA DE DEBATE  
Comisión Permanente de  
Presupuesto, hacienda y cuentas

ubicado en el corazón del barrio San Vicente de Paul y respecto del que se tomó la decisión de llevar los residuos al hoy sector del kartódromo, luego de un trabajo profundo.-----

Continúa explicando que si bien se alegró a la gente del barrio San Vicente de Paul surgió inquietud respecto de que los visitantes que iban al parque veían lo que se volaba del basural, generando un impacto en el sector turístico. En ambos espacios se recuperaron los lugares para uso público.-----

BECERRA continúa expresando que siempre las soluciones que se buscan terminan siendo parciales, porque hoy solucionan un problema, pero genera otro a futuro. Suma que, no obstante desde esta gestión, el ejecutivo municipal está solicitando al ejecutivo provincial la ampliación del ejido urbano municipal, lo que daría nuevos espacios para pensar el traslado del relleno existente.-----

Pone de manifiesto la importancia del diálogo conjunto entre los municipios que se generó con el trabajo en el marco del GIRSU.-----

Agradece nuevamente la oportunidad para explicar el por qué del pedido de prórroga, que se necesita ratificar en este momento y que requiere del diálogo con este cuerpo para poder lograrse.-----

BECERRA convoca a los concejales, en conjunto con la Secretaría de Ambiente, a visitar el espacio a los fines de ratificar lo vertido por los responsables del área.-----

Continúa haciendo uso de la palabra el concejal TAVARONE manifestando que las explicaciones vertidas por el departamento ejecutivo son razonables pero recuerda que el compromiso formal en la prórroga anterior era elaborar el pliego, manifestando que esta prórroga sería acompañada por última vez por su bloque.-----

GARAY agradece la participación de los funcionarios y funcionarias y consulta al área de Economía respecto al compromiso de avanzar en la confección del pliego y si el mismo tiene dificultades por una cuestión coyuntural economía a nivel nacional.-----

OVIEDO responde que los valores que informó anteriormente requieren una adecuación presupuestaria, ya que el presupuesto se confeccionó el año pasado y esos valores hoy son otros.-----



Concejo Deliberante  
de la Ciudad de Ushuaia

ÁREA DE DEBATE  
Comisión Permanente de  
Presupuesto, hacienda y cuentas

GARAY comenta que ingresó una modificación presupuestaria y que la proyección del presupuesto 2024 fue ampliamente superada por la coyuntura económica.-----

El concejal TAVARONE, a colación de lo expuesto por GARAY, consulta el grado de ejecución que tienen hoy las partidas de las cuáles estamos hablando.-----

LABROCA expone que la inflación superó lo previsto en el presupuesto y por ello se ingresó un pedido de ampliación presupuestaria. Explica que, en promedio, cada tres meses se realiza una actualización de valores.-----

TAVARONE consulta si en el pedido de ampliación presupuestaria ingresada está previsto el nuevo pliego.-----

LABROCA explica que si bien es difícil de prever por lo imprevisible de la economía, está considerado en la solicitud presentada.-----

El concejal ESPECHE consulta respecto a la ampliación presupuestaria si se tiene previsto la ampliación del recorrido de recolección de residuos y consulta respecto en qué estado de situación se encuentra el servicio puerta a puerta.-----

HERRERA responde que los servicios están garantizados en toda la ciudad, inclusive en los barrios altos donde hay contenedores, pese a la dificultad de acceso que suponen.-----

Comenta que se trabaja en conjunto con la empresa respecto a la ampliación de los contratos para la ampliación de los recorridos de recolección.-----

Continúa manifestando que se notificó a los vecinos de los barrios donde se comienza la recolección puerta a puerta para que coloquen los cestos y adecúen la forma de sacar los residuos de acuerdo al nuevo servicio.-----

ESPECHE comenta que no está cuestionando lo que mencionó el secretario Herrera y pregunta si está contemplado la ampliación de recorrido de recolección a otros barrios.-----

BECERRA propone que las tres cuadras mencionadas por el concejal ESPECHE se pueden ir a ver.-----

HERRERA expone que situaciones como esas son atendibles a medida que se toman conocimiento.-----



**Concejo Deliberante  
de la Ciudad de Ushuaia**

**ÁREA DE DEBATE  
Comisión Permanente de  
Presupuesto, hacienda y cuentas**

OYARZÚN recuerda la importancia de realizar consultas a los funcionarios municipales por estas cuestiones, que son vitales, pero propone enfocarse en el tema que convoca, la prórroga solicitada por el Departamento Ejecutivo, ya que de seguro los funcionarios municipales podrían volver a responder nuevas consultas cuando se les requiera.-----

AVILA menciona que el Cuerpo de concejales y concejalas está para acompañar las políticas que se llevan adelante y comenta la ampliación del ejido urbano es fundamental y comenta la necesidad de expresarse por parte del cuerpo respecto a esta necesidad de ampliación.-----

Lamenta la imposibilidad de poder trasladar el relleno a otra localidad en conjunto con las restantes ciudades.-----

Propone aprovechar esta comisión para hablar de la ampliación presupuestaria (presentada mediante asunto 612/24), ya que se encuentra presente el equipo técnico de la Secretaría de Economía y Finanzas.-----

El concejal PELLOLI se disculpa por su ingreso tardío, atado a cuestiones médicas, y consulta sobre la diferencia que hay entre el relleno sanitario y un basural, como muchas veces se lo mal llama.-----

FIRMA PAZ comenta que la ciudad de Ushuaia, como las restantes ciudades de la provincia, cuenta con un relleno sanitario y no con un basural a cielo abierto. Agrega que el relleno sanitario sigue operando correctamente más allá del notable aumento tanto de población como de turismo en los últimos 10 años y agrega que contar con un relleno sanitario garantiza la salud pública.-----

FIRMA PAZ agrega que generalmente se confunde el impacto ambiental con el impacto visual. El impacto visual es alto por el lugar donde está implantado, en la entrada de la ciudad. Hay esfuerzos en proteger el paisaje pero, sobre todas las cosas, se cumple con la normativa y con el control ambiental.-----

El método de relleno sanitario es una técnica que en toda la región de Sudamérica se sigue adoptando por su viabilidad técnica, económica y social, sin eso impedir que hoy se intente tener una opción superadora con la inclusión de, por ejemplo, tecnología.-----



Concejo Deliberante  
de la Ciudad de Ushuaia

ÁREA DE DEBATE  
Comisión Permanente de  
Presupuesto, hacienda y cuentas

La concejala ESCALANTE reconoce que si bien se trata de una nueva gestión hubo seis prórrogas. Seguidamente consulta por una diferencia de valores que observa.-----

OVIEDO explica que la diferencia es dada por las provisiones sobre el servicio básico.---

La concejala ESCALANTE consulta si para finales de octubre podría estar el pliego avanzado.-----

HERRERA expone que eso sería ideal y que por ello solicitaron seis meses de prórroga, no obstante eso están viajando a la ciudad de Buenos Aires, como fuera comentado. Pone de manifiesto el compromiso de trabajar con la mayor celeridad posible.-----

El concejal OYARZÚN agradece a los funcionarios presentes, que fueron convocados con poca antelación, y pone de manifiesto la calidad de la información vertida que será de amplia utilidad de cara a la próxima sesión ordinaria.-----

El secretario HERRERA agradece a todos y todas, invita a los recorridos de los cuáles se ha hablado y expone que esta es la manera en que hay que trabajar, en conjunto. Retoma las palabras de AVILA para exponer que si es necesario hablar con concejales de los demás municipios se cuenta con total disposición.-----

OYARZÚN agradece a los funcionarios.-----

La presidenta del Concejo Deliberante, MUÑIZ SICCARDI, expone que la voluntad del ejecutivo es no prorrogar más el servicio actual, luego de esta vez, pero que eso también dependerá de las empresas que se presentan a las licitaciones que abre la municipalidad.-----

TAVARONE expresa que la discusión se dio en diciembre por lo que no quiere que se repita.-----

La concejala AVILA propone dictamen sobre el mismo.-----

Siendo la hora 12:20 se incorpora a la comisión la concejala FREIBERGER.-----

**Asunto 528/2024, expediente 182/2002.** Del Departamento Ejecutivo Municipal. Remite Proyecto de Ordenanza referente a autorizar al DEM a otorgar una nueva prórroga del Contrato de ejecución para la prestación de los Servicios de Gestión Integral de los Residuos Sólidos Urbanos - Servicio II. Se resuelve **MANTENER EN COMISIÓN** para un mayor estudio. Convalidan los presentes.-----



Concejo Deliberante  
de la Ciudad de Ushuaia

ÁREA DE DEBATE  
Comisión Permanente de  
Presupuesto, hacienda y cuentas

Por fuera del asunto que convocaba la presente reunión la concejala AVILA propone aprovechar la presencia de la Secretaría de Economía y Finanzas para evacuar dudas respecto del pedido de ampliación presupuestaria presentada (asunto 612/24).-----

El concejal TAVARONE expone que por el poco tiempo de análisis del asunto en cuestión no podrían más que realizar consultas genéricas.-----

BECERRA comenta que sería importante que se les permita presentar el tema a los funcionarios para tener así alguna información la que podría ser ampliada por escrito a requerimiento de las consultas que puedan surgir.-----

AVILA agrega que es importante poder hacer preguntas sobre, por ejemplo, coparticipación, que les permitirá analizar con mayor información las cuestiones que se tratan en este cuerpo.-----

OYARZÚN propone que la información se presente por la secretaría de manera informal.

Siendo la hora 12.28 se da por finalizada la presente reunión de comisión. Firman la presente acta los concejales y las concejalas participantes.-----

MG. MARZO 17.04.2